

INVERSIÓN ASCENDERÍA A 4.500 MILLONES DE DÓLARES: Candidata presidencial del PC, Jeannette Jara, propone un tren desde Copiapó a Santiago para mejorar la conectividad

Jeannette Jara Román, abogado y administradora pública, ex Ministra del Trabajo y Previsión Social. Magíster en gerencia pública y Diplomada en materias procesales y financieras. Candidata Presidencial por el Partido Comunista que competirá en las Elecciones Primarias del Oficialismo el próximo 29 de junio, sostuvo ayer con Diario Chañarillo y en nuestro canal en YouTube, Chañarillo TV, una entrevista exclusiva donde se le preguntó sobre la actualidad y su propuesta programática para la Región de Atacama en caso de llegar a la Moneda.

Jara como Ministra del Gobierno del Presidente Gabriel Boric lideró importantes proyectos, entre ellos, la ley de las 40 horas (que estableció 40 horas como máximo de trabajo a la semana) y la Reforma de Pensiones.

ENTREVISTA

El economista y ex director de Codelco, y además integrante del comando de Carolina Tohá, Óscar Landerretche, ha condicionado el apoyo a otras candidaturas en caso de que la ex Ministra del Interior no gane las primarias oficiales. ¿Le preocupa que el socialismo democrático no vaya a cumplir con su palabra de apoyar al ganador de estas primarias?

No, no me preocupa. Yo creo que es una opinión personal del señor Landerretche. Me parece que cada uno puede actuar como le parezca. Pero en general, los partidos y quienes estamos en esto hace mucho tiempo hemos suscrito un pacto de honor. Y quien gane va a contar por lo menos con mi apoyo. Yo cumplo lo que comprometí. Y no tengo duda tampoco de los otros candidatos. Creo que el caso del señor Landerretche es una excepción. Y a mí la verdad me tiene bien sin cuidado.

En el día de hoy (ayer) el presidente de su partido, Lautaro Carmona, se refirió por primera vez con claridad a la posibilidad de que usted eventualmente renuncie a su militancia con el objetivo de fortalecer su proyección electoral de cara a la primera vuelta. ¿Qué opina de ello?

Por un tema de elecciones yo no voy a renunciar a mi militancia. Yo soy comunista desde chiquitita. Lo hago porque creo que es bueno que existan personas en la sociedad que estén preocupadas por los sectores más desposeídos. Ese es mi

corazón. Ahí está mi corazón político. Y cualquier cosa que pase en el futuro no lo tengo para nada en perspectiva de aquello. Creo que si las personas votan por mí tienen que saber bien quién soy.

Y yo así como he contado parte de mi biografía es cierto que vengo de una familia pobre y me ha ido bien después. En verdad espero que a todo el país también le vaya bien. Me ha costado mucho estudiar y salir adelante. Pero lo he logrado y estoy hoy en día en esta responsabilidad. También es importante que sepan el domicilio político que tengo. Yo soy una mujer de izquierda. Y soy militante del Partido Comunista.

Voy a conversar con el presidente de mi partido. Y creo que es un tema que a lo mejor él tiene otra perspectiva. Pero yo por lo menos no... Creo que ahora tengo que concentrarme en que podamos tener la mejor primaria y con mayor participación de la gente.

Jeannette, ¿qué es la diferencia usted del resto de los candidatos a las elecciones primarias? ¿Y por qué la ciudadanía debería entregarle su apoyo?

Yo creo que somos todos personas de izquierda o centro-izquierda. Como usted sabe está Carolina Tohá, Jaime Mulet y Gonzalo Winter. Yo a ellos no los considero mis adversarios, porque somos compañeros en una primaria. Mis adversarios están al frente, políticamente hablando. Y lo que me puede diferenciar más...

Yo creo que es un poco la trayectoria de vida que cada uno ha tenido.

Por otro lado, yo creo que esto sirve en política en mi caso, porque como vengo

de un origen popular y no me desconecto de la realidad más cotidiana esto sirve porque cuando uno tiene que tomar decisiones importantes no puede perder la perspectiva de cómo esto afecta la vida de las personas.

Y en segundo lugar, que creo que mi trayectoria como Ministra y como Subsecretaria del gobierno de la Presidenta Bachelet. Así como antes fui dirigente sindical y estudiantil, son cosas que sirven también para el ejercicio de un gobierno. Porque tengo experiencia, logré acuerdos importantes. Y acuerdos con gente que no pensaba como uno.

Hemos visto como José Antonio Kast sube las encuestas y usted también. ¿No le preocupa que el miedo que existe en Chile respecto al Partido Comunista la vuelva una candidata poco competitiva frente al ascenso de las derechas?

Si fuera tan así yo no subiría la encuesta. O sea, por el contrario. Creo que lo que se ha demostrado con el alza que hemos tenido en las encuestas, que a todo esto son bien variables, todo esto está por verse. Es que precisamente el fantasma del anticomunismo ya va quedando en el pasado.

Si llegamos a segunda vuelta José Antonio Kast y yo, o Matthei y yo. Yo haré mi mejor esfuerzo por tener un gobierno que sea lo más unitario posible en la centroizquierda, donde todos los sectores se sientan representados y donde tengan espacio. A nosotros no nos interesa ser un gobierno para convencernos de las buenas ideas que tenemos nosotros mismos. Queremos conquistar conciencia y corazones. Y para eso hay que conversar con los demás y hacer puente con los demás y unión con los demás.



Por otra parte, la abanderada del Partido Comunista descartó renunciar a su partido desmintiendo por completo rumores sobre una decisión de esta naturaleza en caso de avanzar a primera vuelta presidencial.

Candidata, en este mismo concepto, en caso de llegar a la Moneda, siendo militante y figura del Partido Comunista. ¿Cuál será su estrategia para dialogar con mundos que históricamente han sido antagonicos, como por ejemplo, el empresariado?

Vamos a usar la misma estrategia que usé los tres años que estuve como Ministra. Conversar con todo y buscar el bien común. Creo que los resultados que tuvimos en el Ministerio del Trabajo y Previsión Social que me tocó liderar no fueron porque tuvimos suerte o porque teníamos mayoría. Por el contrario, teníamos minoría. Pero conversando con los empresarios, con la CPC en particular, con los grandes empresarios del país, con los trabajadores, además representados en la CUT, logramos una plataforma común en varios temas que son, yo diría, indiscutibles en el país y que lograron avanzar en el Congreso, por ejemplo, dado que acá la región es minera, quiero contarles que aprobamos el convenio 155 sobre seguridad y salud minera. Que establece una ruta para el cierre de los piques clandestinos que están abandonados y que en los últimos días nos han dado noticias de accidentes bastante dramáticos. Entonces, si usted ve, hay cosas que son sumamente razonables. Que antes no se había avanzado por distintos temas.

Pero lo que sí le puedo decir yo, es que, efectivamente, a mí me gustaría que las pymes pudieran tener una mayor participación. En Chile hay pocas empresas que concentran mucha participación de mercado y mucho recurso económico. Y hay, al revés, hartas empresas que tienen muy poco, que son las pymes.

Fecha: 12-06-2025
 Medio: Diario Chañarillo
 Supl. : Diario Chanarillo
 Tipo: Noticia general

Pág. : 9
 Cm2: 659,8

Tiraje: 2.800
 Lectoría: 8.400
 Favorabilidad: No Definida

Título: INVERSIÓN ASCENDERÍA A 4.500 MILLONES DE DÓLARES: Candidata presidencial del PC, Jeannette Jara, propone un tren desde Copiapó a Santiago para mejorar la conectividad

En estos mismos estudios de Chañarillo TV, su competidor en estas primarias, el regionalista verde y diputado Jaime Mulet, criticó su candidatura indicando que usted no hizo nada frente al escándalo de las licencias médicas cuando fue Ministra del Trabajo y Previsión Social, estando incluso bajo la supervisión suya, la SUCESO. ¿Qué opinión le merecen los dichos de Mulet?.

A lo mejor a Mulet le falta información, porque como no me ha consultado sobre el tema y no he estado en un espacio donde podamos compartirla. Lo primero es señalar que las superintendencias son autónomas. No son organismos políticos que dependan de los ministerios. En ese contexto, yo igual tengo claro que la responsabilidad nunca se delega. Y tomé ciertas medidas. Por ejemplo, fortalecí la facultad fiscalizadora y la superintendencia contratando más médicos fiscalizadores. Saqué adelante, junto con la Ministra de Salud, un proyecto de ley que sanciona a los médicos licenciosos. Y entre otras cosas, incorporé dentro de los indicadores de desempeño colectivo de la propia superintendente la revisión de las licencias médicas. Cosa que antes no existía. Lo que pasa es que nadie estaba preparado para que 25.000 personas usaran las licencias médicas para irse de vacaciones. Eso ya es un nivel de frescura superior a lo que la sociedad chilena podría haber estado preparada previamente. Con todo, si aquí hay responsabilidades, las responsabilidades se tienen que asumir. Pero usar esto para efectos de una campaña electoral lo encuentro un poco fuera de contexto.

De todas maneras, si Jaime o cualquier persona desea la información, yo se la puedo compartir.

Candidata, ¿cuál es su propuesta programática en general y en particular para la Región de Atacama?.

Lo primero que me gustaría comentarles es que una fundición es muy necesaria en Chile. Nosotros sabemos lo que pasó con Paipote, con Enami. Pero en nuestro país debemos dar un salto en un modelo de desarrollo productivo que le permita al país incorporar, yo diría, mayor valor agregado a lo que producimos. Y por eso Paipote, se va a transformar en otra fundición, con una modernización importante. Porque la verdad es que ya estábamos muy atrás en el tiempo de la forma que estábamos fundiendo. Va a ser un gran referente para el norte de Chile, para las regiones mineras.

Y hoy día está estimado el costo de aquello, pero no existe un financiamiento por un tema de escasez fiscal. A mí me gustaría a esa fundición en particular darle prioridad. Creo que es importante para efectos del crecimiento, de la mediana minería, de la pequeña minería y la generación de empleo.

Lo segundo que me gustaría es fortalecer el control carretero que hay en el norte



de nuestro país. Y que pasa también por Copiapó, porque vemos mucha carga que va de norte a sur con poca capacidad fiscalizadora. Y esto influye mucho en materia de seguridad, crimen organizado y narcotráfico.

Lo tercero en particular me gustaría en Caldera poder transformar la subcomisaría en una comisaría. Creo que ya es hora que nosotros vayamos dando cuenta del crecimiento de las ciudades.

Recién abordó el tema del empleo, una situación que siempre inquieta a Atacama, estando en los primeros lugares con mayor cesantía en los últimos años. Dentro de su propuesta, ¿qué considera para esa materia?.

Sí, hay varios elementos, pero por ejemplo, en nuestro país existen varios subsidios al empleo que hay que integrarlos en uno que sea más flexible, dejamos algo diseñado cuando yo era Ministra. Hay que incentivar la inversión y sobre todo la inversión en nuevas tecnologías, en desarrollo y en investigación.

Para eso creo que es importante generar un beneficio tributario para las empresas, poder llevar adelante la flexibilización del subsidio al empleo y entre otras cosas también hacer inversiones que sean en áreas más estratégicas.

Hablamos de empleo, inversión, y ¿qué opina de permisología?.

Reclaman mucho las empresas por eso, aunque los permisos existen hace mucho tiempo. Mire, yo creo que hay que tener un justo equilibrio. A mí no me gusta mucho la palabra permisología, porque encuentro que denosta como lo que se ha pedido mucho tiempo para efectos de cumplir con permisos medioambientales o de recuerdo patrimonial, pero es verdad que esto como que en algún minuto se empezó a demorar más de lo que debía, se empezaron a duplicar unos permisos con otros. Yo creo que es algo que hay que racionalizar, pero nadie puede pensar que puede producir con los cánones o los estándares medioambientales de medio siglo atrás, porque lo que resulta de eso es que al final

nuestros productos son poco competitivos internacionalmente.

Ahora, si eso significa que todos los permisos que se piden hay que racionalizarlos o no, yo creo que sí, hay que racionalizarlos, pero hay que pensar en que la inversión debe ser de mediano a largo plazo en el país. Y yo creo que para eso el sector privado también debe tener un sentido opuesto en que los proyectos deben incluso surgir cumpliendo previamente los estándares más adecuados y con una mirada un poquito más larga, porque hemos visto proyectos en el país donde hay una oposición ciudadana por el riesgo que viven las comunidades y que después es casi imposible revertir ese manto de duda que queda sobre ellos.

Candidata, Jeannette Jara, una reflexión final en esta entrevista de cara a las primarias del oficialismo.

Creo que Chile para el futuro tiene grandes posibilidades, pero hay que hacer inversiones también mirando hacia el futuro. No solamente la contingencia y el urgente. Y una de las propuestas que traigo para presentar en la región es el tren para el norte de Chile, que partiría precisamente desde esta región hacia el sur. Ya me gustaría a mí decir que desde Arica hacia el sur, hacia la Región Metropolitana, pero la verdad es que los estudios que hemos hecho de factibilidad económica, me dan cuenta de que en una primera etapa debiéramos partir con un tren para el norte desde Copiapó hacia Santiago, estamos hablando de una inversión grande de 4.500 millones de dólares. Hemos visto lo que han hecho algunas empresas en otros países, como en China, con mecanismos similares de trenes, y que en este caso tendría que ser concesionado por efecto de lo que significa esto, la carga fiscal, pero que va a permitir una mayor conectividad en todo el norte de nuestro país, esperando después en una segunda etapa, hacer una conexión más hacia Arica, Iquique y Antofagasta. Quisiera señalar que si uno piensa en lo que viene para Chile, tenemos grandes oportunidades, debemos tener la capacidad de aprovecharlas, pero lo que más me interesa es que el crecimiento, el desarrollo, le llegue tanto a los sectores empresariales, pero también como a la mesa de todos los chilenos y chilenas. Distribuir un poquito mejor la torta es algo que le va a hacer bien al país, va a generar más cohesión social, así que participen el 29 de junio, y recuerden que no solo votan los de los partidos, sino que también los independientes, que son más del 98% de la población.